
 



 
  Queridos	amigos:	
	
	 	 Hace	3	años	que	nuestra	Asociación	comenzó	su	andadura	con	una	idea	
romántica	sobre	el	Camino	de	Santiago,	De	la	misma	forma	que	muchos	peregrinos	a	
pie	comienzan	ilusionados	su	camino	sin	sopesar	el	esfuerzo	que	representa.	
	
	 	 En	nuestra	1ª	etapa	nos	hemos	encontrado	de	todo:	la	alegría	que	se	
siente	al	ponerse	en	marcha	(primer	acto	público	en	el	Centro	Cultural	de	la	caja	de	
ahorros,	1988);	desaliento,	coraje	y	rebeldía	cuando	1	cree	que	no	puede	seguir	
adelante	y	saca	fuerzas	de	flaqueza	para	coronar	el	interminable	puerto	(1ª	Semana	
sobre	el	Camino	de	Santiago,	1989);	fraternidad	y	camaradería	ante	el	reto	de	los	
últimos	kilómetros	que	quedan	para	llegar	al	refugio	(2ª	semana	sobre	el	Camino	de	
Santiago	en	Burjassot,	1990).	
	
	 .	Hoy	tenemos	que	comenzar	la	2ª	etapa	y	tomar	el	relevo	a	la	cabeza	para	tirar	
del	grupo.	El	esfuerzo	muscular	fue	tan	grande	que	las	agujetas	atenazan	nuestros	
primeros	movimientos,	pero	esto	solo	ocurre	al	principio	una	vez	se	mueven	nuestras	
articulaciones	y	se	calientan	nuestros	músculos	todo	comienza	a	ir	mejor	y,	si	los	
compañeros	te	ayudan	y	te	animan,	el	camino	se	hace	más	fácil	y	la	mochila	más	
ligera.	
	
 Una	cosa	que	aprendí	caminando	es	que	lo	importante	no	es	llegar,	sino	andar	
el	camino.	De	la	misma	forma	que	el	peregrino	va	descubriendo	cosas	nuevas	cada	
día,	creo	que	nuestra	asociación	puede	enriquecerse	al	tratar	de	descubrir	y	conocer	
cosas	sobre	ese	Camino	de	Santiago	que	en	todo	momento	trató	de	canalizar	la	
religiosidad	de	los	pueblos,	pero	que	no	cabe	duda	que	sirvió	fundamentalmente	para	
el	enriquecimiento	cultural	de	Europa.	
	
	 En	torno	al	Camino	de	Santiago	y	a	partir	de	la	celebración	del	milenario	del	
descubrimiento	de	la	tumba	del	“hijo	del	Trueno”,	Han	ido	surgiendo	asociaciones	
que	tienen	como	fin	último	la	búsqueda	de	vestigios	sobre	lo	que	debió	ser	el	camino	
en	su	época	de	auge,	porque	no	hay	que	olvidar	que	en	la	Edad	Media,	así	como	“todos	
los	caminos	llevan	a	Roma”,	“todos	los	caminos	llevaban	a	Compostela”.	En	nuestra	
Comunidad	se	perdió	pronto	la	memoria	del	Camino	de	Santiago	¿Acaso	porque	
Santiago	tuvo	la	brillante	idea	de	acaudillar	las	tropas	cristianas	contra	el	Moro	
invasor?	
	
	 Invito	a	todos	los	socios	a	fotografiar	todo	cuanto	encuentren	en	nuestra	
Comunidad	relacionado	con	Santiago:	Imágenes	del	apóstol	(cuadros,	socarrats,	
esculturas…	en	sus	diversas	acepciones	de	peregrino,	apóstol,	matamoros,	etc)	o	de	
peregrinos,	vieiras,	cruces	de	Santiago,	etc,	que	pueden	enviar	a	la	Asociación;	de	esta	
forma	podemos	ir	haciendo	nuestro	fondo	de	documentación.	La	2ª	Etapa	del	Camino	
que	comenzamos	hoy	será	más	llevadera	con	el	apoyo	de	todos.	
	

	
La	Presidenta		



 



 



  
Camilo	José	Cela	fue	inspirador	de	una	peregrinación,	realizada	por	José	

Antonio	Vizcaíno	Quien	rindió	homenaje	en	su	alternativa	de	escritor	al	actual	
premio	Nobel	de	Literatura	a	través	de	su	diario	“De	Roncesvalles	a	Compostela”,	
Ediciones	Alfaguara	1965.	
	 	

Inició	el	camino	el	día	7	de	enero	de	1965	y	nos	relató	frescamente	su	
“deambular	de	locca”	Hasta	Santiago.	Obra	muy	poco	mencionada	en	la	
bibliografía	Jacobea,	hartamente	preciada	de	saberes	religiosos,	históricos,	
arquitectónicos,	artísticos,	etc…,	pero	d	deficiente	en	relatos	personales	de	una	
experiencia	directa	formato	de	fácil	y	cómodo	manejo,	de	lectura	relajada	por	su	
letra	y	su	ameno	contenido.	No	es	un	tratado	de	erudición,	pero	sí	de	humanismo	
novelado.	El	autor	dedica	su	obra:	“A	Camilo	José	Cela,	de	quien	tomé	la	
alternativa	en	libros	de	andar	y	ver,	brindo	mi	primera	faena”.	
	 	

La	razón	parece	explicarla	el	autor	en	las	solapas	de	portada	y	
contraportada,	refiriendo	las	palabras	que	tan	insigne	escritor	le	dirigió	el	día	de	
Reyes	de	1965:	“Mire,	abra	bien	los	ojos,	airee	sus	entendederas	abríguese	bien	y	
échese	al	camino.	Madrugue	y	retírese	pronto.	Sea	afable	con	las	gentes,	
respetuoso	con	las	instituciones	tradicionales,	humilde	con	todos	y	brinde	con	
vino	de	la	tierra	cuantas	veces	sea	menester.	
	 	

Échese	todos	los	pulsos	que	sea	necesario,	aunque	le	toque	hincar	el	pico	
a	cada	salto,	que	ya	sabe	que	lo	esencial,	como	dijo	el	Barón	de	Coubertin,	No	es	
ganar,	sino	participar.	Llévese	una	buena	provisión	de	requiebros,	porque	una	
sonrisa	de	mujer	es	algo	que	reconforta	mucho.	No,	de	tacos,	no,	de	tacos	no	haga	
provisión.	Los	tacos,	para	que	tengan	cierta	eficiencia,	han	de	elaborarse	sobre	la	
marcha.	Deténgase,	sobre	todo	en	las	Posadas,	que	es	donde	suele	saborearse	la	
mejor	sal	de	la	vida.	Tome	notas,	muchas	notas,	y	luego…	bueno,	luego	ya	
veremos	si	es	capaz	de	ponerlas	en	claro.	Si	lo	consigue	ya	está	hecho	el	libro,	ya	
ves	si	es	fácil.”	
	 	

¿Qué	mejor	Consejo	es	dable	a	un	peregrino,	que	el	de	nuestro	actual	
premio	Nobel?	

	
	
	
	
	
Este	artículo	nos	fue	enviado	en	noviembre	de	1989	y	por	no	se	sabe	qué	

fantasma,	se	traspapeló.	Pedimos	perdón	a	su	autor:		Albero	Lucas	Franco	



 


